

PROTAGONISTA DE LA PROPIEDAD
INDUSTRIAL Y LOS PUEBLOS INDÍGENAS

Carlos Ernesto Arcudia Hernández

ALEJANDRA CARLOS PACHECO



Yucateco de nacimiento y abogado de profesión; su padre fue ingeniero químico con un doctorado en ingeniería industrial; su madre es licenciada en ciencias de la comunicación con una especialidad en enseñanza de la lengua inglesa y una maestría en traducción e interpretación. La vida del doctor Carlos Arcudia lo ha llevado a explorar no sólo distintos países, sino a indagar sobre la protección de los pueblos indígenas, una de sus más grandes pasiones.

Nuestro protagonista creció en Mérida, Yucatán, estudió la Licenciatura en Derecho en la Universidad Anáhuac Mayab, al terminar se dio la oportunidad de hacer sus estudios de Doctorado en Transformaciones del Mercado en Derecho Mercantil en la Universidad Complutense de Madrid de 2004 al 2008. Al finalizarlo, concursó en una convocatoria para profesor de tiempo completo en la Facultad de Estudios Superiores Zona Huasteca (antes Unidad Académica Multidisciplinaria Zona Huasteca), en donde estaría un año, de eso hace casi 14 años.

Apasionado de su carrera de derecho, siempre se ha regido por un principio que lo ha llevado a investigar y recorrer otro camino de su carrera; menciona: "la justicia entendida es un concepto formal que da a cada quién lo que se merece, entonces, es una herramienta de la justicia al final, que es un valor, una virtud y, bueno, eso es lo que me gusta a mi en general. En particular y en lo que me he estado enfocando es, por ejemplo, en dar respuesta a problemáticas concretas, puntuales o grandes del país, de la región y de nuestro estado".

"Hice mi tesis doctoral sobre protección jurídica de variedades vegetales, que trata sobre todos los cultivos industriales, los cuales están protegidos por el título de obtención vegetal; en México lo otorga el Servicio Nacional de Inspección y Certificación de Semillas de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. Actualmente trabajo con un profesor de la Universidad de Vigo sobre la composición de la elite de poder corporativo de México, eso afecta porque nuestro modo de producción, nuestro modo dominante de estructura al capitalismo, es de grupos económicos muy grandes, empresas de talla mundial que no dejan respirar a veces a las pequeñas y medianas empresas".

Su amplia experiencia en dicho ámbito lo ha llevado a trabajar en un proyecto de la protección jurídica e institucional del patrimonio de los pueblos indígenas, enfocado en la región Huasteca de San Luis Potosí, su labor es resolver, a través del derecho, problemas concretos de nuestro entorno. El tema se ha incluido en la páginas de esta revista y también se publicó un libro, por medio de la Maestría en Derechos Humanos de la UASLP, la investigación se basó en una cuestión de tenencia de la tierra en la comunidad de La Palma en Tamasopo, y de la protección jurídica de conocimientos etnobotánicos en la región huasteca.

Dicho interés nació entre varios profesores que formaron un cuerpo académico, con ello se dio la oportunidad de entrar a un proyecto enfocado en estudios de democracia y desarrollo, saber cuáles son las dudas que se tienen con los pueblos originarios e indagar problemáticas específicas.

El doctor Arcudia, además de profesor investigador es investigador nacional Nivel 1 del Sistema Nacional de Investigadores del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología. También es miembro del Núcleo Básico y profesor de la Maestría en Derechos humanos de la UASLP. Es docente de la Maestría en Propiedad Industrial, Derechos de Autor y Nuevas Tecnologías de la Universidad Panamericana Campus Bonaterra de Aguascalientes y campus Mixcoac, en la CDMX. Autor de diversos artículos en materia de derecho de la propiedad industrial y derecho societario.

Finalmente, nuestro protagonista enfatizó su labor actual, ya que, si bien la cátedra es una parte importante de su trayectoria, la investigación juega un papel esencial en su vida. Su especialidad es la propiedad industrial, pero ha dirigido sus últimas investigaciones a las propiedades de los conocimientos tradicionales: "La botánica es una riqueza que tienen todos los pueblos originarios, no solamente de aquí, sino de todo el mundo, porque están enfocados en el manejo del ambiente. Se heredan de generación en generación; están referenciadas al ambiente y sucede que llegan las empresas y patentan o registran esos conocimientos, eso es un despojo; desde el derecho hay alternativas. Eso es lo que estamos tratando de llevar desde nuestros estudios, no dejo de estudiar cuestiones mercantiles, ahora enfoco nuestras materias y especialidades en las problemáticas de los pueblos indígenas". **LP**

APUNTES

■ Su ciudad favorita es Madrid, España.

■ El mucbipollo es su platillo favorito, es un tamal horneado típico de Yucatán en la época de fieles difuntos.

■ Una de sus actividades favoritas es salir a tomar café.

■ De no ser abogado le hubiera gustado estudiar una ingeniería.

